

Aclaratoria editorial

Con el afán con que se da cabida en el presente diario a cuantos trabajos ó documentos se relacionan con asuntos de interés general, se ha dado á conocer en estas columnas el informe recientemente presentado al departamento respectivo, por el rectorado de la universidad central. Mas, como se lo ha insertado como obra del vicerrector, no obstante de pertenecer al señor doctor don César Borja, conviene rectificar el error, á fin de que se de á cada cual lo que corresponde.

Tal error fue, desde luego, originado; primero, por haber proporcionado los originales del informe el vicerrector doctor don Angel Modesto Borja; segundo, por haber averiguado este mismo caballero las dificultades por las que no se principió á insertar el referido documento, apenas recibido en las oficinas de EL TIEMPO; y, por último, por no precisar los pliegos del manuscrito entregados en la imprenta, quién lo había redactado.

Por honradez periodística, queda constancia de esta aclaratoria editorial.

Alfaro y Reyes

Un hecho paradójico acaba de cumplirse en estos días. Dos heraldos de la guerra encanecidos en el vivaz, veteranos de opuestos campamentos, con la victoria á su servicio en emergencias revolucionarias por ideales más ó menos, envainan la espada y cifran en la magia de la diplomacia el mayor triunfo que hayan podido alcanzar para solaz de sus conciencias y timbre de su gloria.

Cuarenta y seis años de vida de luchador, valiendo tanto, valen muy poco en la historia política del general Alfaro, tan bien nutrida en sacrificios y abnegación heroica, ante el precio que informa el arreglo amistoso de límites con Colombia.

Igual criterio cabe aplicar en relación con el general Reyes, sin punto más ni coma menos.

El canciller colombiano y el plenipotenciario ecuatoriano se disputaron indudablemente el uso de su propia pluma para firmar el tratado. Tan amante del primero del Ecuador, tan amante del segundo de Colombia, ¿qué otro fruto podrían dar esos castos y ardentísimos amores?

Eloy Alfaro, Rafael Reyes, Julio Andrade y Francisco Urrutia son, desde hoy, las columnas de Hércules que responden ante la historia por la paz y confraternidad de dos pueblos aliados. Artífices de su porvenir, esos nombres quedan grabados con tinta de eterna gratitud en el corazón de ecuatorianos y colombianos.

CONCURSO

DE

El Tiempo

SE pone en conocimiento del público que el día quince del presente, en Guayaquil, y el día veinte, en Quito, quedará cerrado el concurso provocado por EL TIEMPO para adjudicar los premios asignados á las mejores obras ó composiciones en prosa ó verso sobre el ferrocarril trasandino, cuya inauguración en la capital está próxima.

Los que deseen entrar á concurso con sus producciones pueden entregarlas en las oficinas de Guayaquil y de Quito, dentro del plazo indicado.

Pero algo más práctico se impone.

Piensen Colombia y el Ecuador en la erección de un monumento en Rumichaca. Un busto ó una estatua de Alfaro costead por el pueblo colombiano, á razón de diez ó veinte centavos por cabeza; y un busto ó una estatua de Reyes costead por el pueblo ecuatoriano, á igual tasa. Emplazada la primera en territorio colombiano, emplazada la segunda en territorio ecuatoriano, cada una en la línea y en efusivo y simbólico apretón de manos....

Manuel de Jesús Andrade.

Servicio cablegráfico

Argentina

Buenos Aires.—Los presidentes de la Argentina y el Paraguay, se han cruzado los más cordiales telegramas con motivo de la reciente visita de los delegados paraguayos.

El vapor italiano "Córdova" que venía de Génova chocó contra el vapor inglés "Crainger" entre Punta Brava y la isla Flores, situada en la desembocadura del río de La Plata, ambos resultaron gravemente averiados, pero el "Crainger" tuvo que regresar á Montevideo para repararse.

Brazil

Río Janeiro.—El cabo que ateció contra la vida del ministro de guerra, fue condenado á veinte años de presidio.

Han aparecido varios casos de peste bubónica en San Pablo, pero se anuncia oficialmente que no hay temor de que se declare epidémica, porque el estado en general es eminente.

Llegó el sonda Selir, nuevo ministro de Portugal.

Uruguay

Montevideo.—El teniente Comeso y el abanderado Alfredo Giordano se batieron en duelo en Paisandá, resultó muerto Giordano.

Rusia

San Petersburgo.—Según despachos de Valta se sabe que se repitieron los temblores el domingo en la mañana,

cuatro de los remesones fueron particularmente fuertes; los habitantes huyeron y pasaron el resto de la noche en las calles, muchas casas sufrieron desperfectos.

San Petersburgo.—La comisión de la Dama que estudia el consumo del licor, informa á favor de reemplazar la fórmula imperial del rótulo de las botellas (rodka) por un cráneo y dos huesos cruzados, con las respectivas amonestaciones respecto á uso excesivo.

—Gaffar, jefe principal de la tribu nómada de los Shakeven, se dirigió al campamento del general Shakeven, comandante en jefe de la expedición rusa vengadora, que opera en la frontera persa, y aceptó las condiciones del "ultimatum" ruso.

Inglaterra

Londres.—El general Redvers Henry Buller, quien estaba enfermo desde hace algunas semanas, murió.

—Anunciase de Viena, que el Czar y la Czarina devolverán la visita de los reyes de la Gran Bretaña en la residen real del castillo de Windsor, haciendo el viaje en automóvil.

Portugal

Lisboa.—El sistema francés de aplicar corrientes alteradas en vez de continuas, establece que permitirá el uso de doce instrumentos en vez de cinco, permitiendo así la rebaja de los impuestos. Fue presentada la invención aludida del francés Mercadier á la conferencia telegráfica internacional.

Alemania

Leipzig.—La corte imperial sentenció á Schwäur, notable autor, á doce años de prisión y la pérdida de sus derechos civiles, por encontrarse culpable de comunicar secretos militares á Francia, poniendo en defensa del imperio.

El juicio había causado considerable sensación en el último otoño, después de las grandes maniobras, debido al gran número de oficiales, sin que se sos pechaba de complicidad.

Corea

Chorvok.—Una balsa cargada con prisioneros chinos, volcó en el río Amur y ahogáronse ochenta y nueve.

Perú

Teheran.—Setecientos afganos bien armados cruzaron el territorio persa y ocuparon Regan, pueblo situado al sudoeste de Kerman.

Temores

Siempre interesada la prensa por todo aquello que se relaciona con el bien público, debe ahora llamar la atención de las autoridades, especialmente de la de policía, hacia un hecho que va tomando día á día el carácter de cáncer social.

Trátase del sinnúmero de muchachos, los más de ellos, tal vez que llegan á diez años, que á pretexto de ganarse la vida honradamente, se han dedicado al oficio de limpiar calzado.

Esta ocupación en otras partes se permite á los que por adolecer de males crónicos ó por defectos físicos no pueden dedicarse á trabajos que requieren salud, agilidad, fuerzas completas; mas nunca á muchachos que se hallan en condiciones de recibir ante todo escuela, y después enseñanza profesional.

Da vergüenza y pena ver la plaga de muchachos ociosos que han hecho su oficio de ejercicio de su laborioso trabajo el portal de palacio de gobierno y los lugares más públicos y frecuentados de la ciudad, por donde no es posible ya pasar sin ser abrumados por las ofertas de los limpiabotas que se desbancan en barlas y manuraciones cuando no son atendidos.

Si los padres de aquellos muchachos llevados de la pobreza ó quidá sin la energía necesaria para sujetarlos, consistent en que sus hijos pierdan la vergüenza y se conviertan algo así en pordioseros desde tan tierna edad, y emboten sus facultades y corven sus fuerzas y energías que podrían ejercerlas con provecho y honra propios y de toda la sociedad; la autoridad de policía debe suprimir el avance del mal de que se trata; debe recoger á los muchachos limpiabotas y entregarlos á una escuela ó taller, según el caso.

Sólo á aquellos muchachos que se encuentren imposibilitados para aprender un oficio ó arte que requieran, repítase salud, fuerza, ausencia de defectos físicos, debe permitírseles que se ganen con ciertas restricciones, señalados, si es posible, lugar para cada uno, previa filiación y matrícula respectivas.

De no hacerse así, pronto se verán los moradores de Quito atosigados, ahogados por la legión de embetunadores, que crecidos ya, no bastados para el sustento propio ni para el de

la familia el escaso salario que se gana, habrán de convertirse en un verdadero azote social.

Puede ser que parezcan duros los párrafos presentados; pero es probable esta opinión: si no de todos, de muchos de los granujas metidos hoy á las botas podría decirse que son candidatos á presidio y la autoridad debe separarlos del camino que han tomado.

Conferencia

DE LA SEÑORITA CARMELA AYALA

Laida en la reunión de profesores pedagogos, verificada el treinta de mayo último.

II

A juzgar por las doctrinas que me habéis oído, creeréis que soy partidaria de la no-corrección en el niño, para dejarle que sólo la naturaleza lo modifique y lo mejore. Nada de eso.... Todas las ideas emitidas tienden á manifestaros lo árduo y difícil que es para el profesor la aplicación de premios y castigos. En efecto: según los conocimientos que nos suministra la fisiología y psicología comparadas sobre los fenómenos intelectuales y morales, mal podría yo determinar de una manera absoluta los medios que, como aplicación infalible, sirven para estimular y corregir á los niños.

Bien sabéis que, así como el médico no puede curar de igual modo á un enfermo como á otro, aunque padezcan la misma dolencia, de igual manera el profesor no puede aplicar iguales medios para la corrección y estímulo de todos los alumnos. El medio empleado para corregir al alumno X puede ser perjudicial para el alumno Z, por tal ó cual causa.

Tengo para mí, que así las acciones laudables como las reprobables deben ser estudiadas en las siguientes formas, para deducir como corolario inmediato el medio que se debe emplear en el estudio ó en la corrección:

- 1º Origen primario del acto;
- 2º Causas externas que lo determinaron;
- 3º Carácter del alumno; y
- 4º Causas de dicho carácter.

Estudiados así los actos del niño, llegaremos á conocer, no sólo la naturaleza intrínseca del acto mismo, sino, lo que es más aún, conoceremos al niño hisio-psicológicamente en su lenta y gradual evolución intelectual y moral, y ya que, a priori, no podemos ni estimularlo ni corregirlo, sino que, una prudente deducción nos indicará los medios de que debemos valerlos para ello.

De mí sé decir que juzgo no ha llegado el llegar á la pedagogía á ser ciencia exacta, y, por consiguiente, es muy susceptible de modificaciones, pues que los métodos etc., que may en pueden ser aplicados con un alumno, en un país, pueden fracasar con otro. Queda, casi, digamos así: una pedagogía para cada maestro; una pedagogía para cada alumno, á lo menos, en los principios relativos.

Basado en esta mi idea, determinaré, sólo como medios relativos, los que la experiencia ha demostrado ser útiles para corregir y estimular á los niños.

PRIMER MEDIO: EL QUE HAYA SACADO EL MAESTRO COMO CONSECUENCIA DEL ESTUDIO PSICOLÓGICO DEL NIÑO. El estudio psicológico del niño hará que el maestro pueda conocer lo moral y materialmente para poder apreciar sus facultades y su carácter, sus pasiones y vicios, con todas las causas que lo determinan; y ese estudio es el único momento en que puede llenar los gaps; y más, con el estudio comparado de la fisiología y biología tiene la ventaja de indicarnos la evolución natural del niño desde su génesis, haciéndonos seguir la interesante marcha de su gradual perfeccionamiento, sin que por eso ligeramente cambiemos lo que el niño por sí mismo, como dijo Goethe: "La vida del niño es un drama que empieza y cuyo desenlace se ignora".

EL NUEVO BAZAR AMERICANO.—Esquina de la Plaza de la Independencia (frente á la Iglesia de la Concepción). Para este almuerzo acaban de llegar muchos artículos japoneses de fantasía, tales como biombos para salas, mesitas, cajitas adornadas, persianas para retratos para estantes y adornos para la pared, servilletas, faroles finos con flecos para adornos de salas y ventanas. También llegará dentro de pocos días un gran surtido de máquinas de fotografía, con toda clase de materiales para fotografías y aficionados, de la afamada casa de EASTMAN KODAK COMPANY de los Estados Unidos; tales como placas de Eastman y Seed, películas, papel Solio y Velox, y papel Bromuro para ampliaciones, tarjetas postales, tarjetas, albums artísticos, fondos de nubes y bosques, polvos y soluciones para desarrollar placas y películas, y demás útiles. Gran surtido de conservas, pasas, nueces, jamonés y cajitas de dulces extranjeros; y toda clase de galletas y caramelos, chocolates, etc., de la gran fábrica de LA ITALIA de Guayaquil.

CIGARRILLOS PROGRESO-elaboracion higienica a vapor

HOTEL Continental

SERVICIO DEL RESTAURANT

Desde el primero de enero queda definitivamente establecido el servicio de pescado fresco, sin alteración de precios para los abonados.

La buena comida y el esmerado servicio hacen que sea el Restaurant preferido en Quito.

Pensión mensual.....	\$ 35
Tarjeta de 60 comidas.....	, 36
El cubierto con pescado.....	, 1
A la calle, el plato de pescado.....	, 0,50

Carlos Espinosa Coronel,
Propietario.

Diciembre 27

15-v. 7090

El Séptimo?... No falsificar el cigarrillo Progreso

ACEITE de HOGG
de HIGADO FRESCO de BACALAO. NATURAL y MEDICINAL (trasm. TRIANGULAR)
Es el más generalmente reconocido por los Médicos de todo el Mundo.
ÚNICO PROPRIETARIO: SICO S. de C., 10, Rue Paul Baudry, París, y EN TODAS LAS FARMACIAS

Exposición París 1900 - 2 Grandes Premios

CASA EGROT EGROT, GRANÉ & Co. S^{nos} PARIS

NEUVES APARATOS de DESTILACION
Sistema privilegiado

Alcohol rectificado a 96° - 97° al primer hervor.

Instalación completa de DESTILATORIOS
Fábricas de RON, LICORES y CONSERVAS.

ENVIO GRATUITO DE LOS CATALOGOS

LA ESPALDA AVISA



Dolor de espalda y dificultad al orinar son señales de peligro y de que los riñones están tupidos y congestionados, que el sistema se está liando con ácido úrico y otros residuos venenosos que debían haber sido pasados en la orina.

Los riñones en estado saludable filtran de la sangre todos los días mas de una onza de veneno. Pero cuando los riñones están enfermos este proceso de filtración es retardado ó suspendido de un todo. Así que el cuerpo no puede nunca estar bien cuando los riñones están enfermos, y es debido a que mucha gente descuida los riñones enfermos que las enfermedades de los riñones causan mas muertes, que ninguna otra dolencia humana.

Es fácil curar cualquier forma de mal de los riñones con las Píldoras de Foster antes que la enfermedad llegue á un estado avanzado, habiendo varios síntomas que manifiestan cuando ocurren desórdenes en los riñones.

Los mas comunes de estos síntomas son: dolor en las palعات, caderas ó costado; dolor al inclinarse ó levantarse; dolor de cabeza y desvanecimientos; nerviosidad, languidez; abundancia excesiva ó escasez de la orina; orina espesa, oscura; ó de mal olor con sedimento ó asiento; ó tener que levantarse con frecuencia en la noche para orinar, etc., etc.

Para Vd. á un estado de languidez y postración general que le vá de día en día aproximando á la diabetes ó al Mal de Bright.

Tal vez solo tenga Vd. uno de los síntomas arriba citados, ó puede tener varios, pero el peligro existe en cada uno de ellos y Vd. debería empezar enseguida á atender los riñones con las Píldoras de Foster para los riñones.

Este gran específico está compuesto simplemente de elementos vegetales que son absorbidos inmediatamente por los riñones y actúan solamente sobre estos órganos. Cicatrizan y curan los tejidos enfermos, disminuyen la inflamación y congestión y normalizan la acción de los riñones.

DESPUES DE UN AÑO DE SUFRIMIENTOS

El señor Urbano Ganda, domiciliado en la calle de la Libertad número 66, ciudad Macará provincia de Loja, Ecuador, América del Sur, escribe:

"Manifiesto á ustedes por la presente mi infinito agradecimiento por sus prodigiosas Píldoras de Foster para los riñones, que después de un año de crueles sufrimientos me han restablecido mi salud con el uso de un sólo frasco. He recomendado su valioso específico á numerosos amigos y conocidos que han obtenido de su uso tan buenos resultados como yo". Los síntomas combatidos, según datos en nuestros archivos fueron mal asiento de la orina, deseos frecuentes de orinar resultando las emisiones á gotas, sudor y orina de olor fétido, sueño intranquilo, sed constante, dolores dorsales, sofocación y palpitación del corazón etc

LAS PÍLDORAS DE FOSTER

PARA LOS RIÑONES

De venta en las boticas. Se enviará muestra gratuita, franco porte, á quien la solicite. Foster-Hickman Co., Buffalo, N. Y., E. U. de A.

Si primero no estudiamos al niño, todo nuestro dogmatismo pedagógico cae y se despedaza como la estatua de pies de barro que, en sus sueños fantásticos, vió el gran babilonio; y sacaremos verdadero á Rousseau quien apas trofando á los que creen que es tan fácil instruir y educar niños como hacer muñecos de cera, decía: "No conozco más la infancia y por eso, son quiméricas las obras formadas sobre el a priori de los dogmas religiosos ó de las hipótesis filosóficas."

SEGUNDO MEDIO: LA DISCIPLINA ESCOLAR.
Si por disciplina escolar entendemos la sujeción del niño al tiempo y á las cosas en el orden, hemos de aceptar como fin de la educación el formar lo la vida, sujetándole á un régimen ordenado para que, al dejar los bancos de la escuela, pueda vivir por sí, á virtud del hábito adquirido.

La disciplina es un medio que evita la rana y la tatarra virtudes. Basada en el orden, tiende á crear hábitos de trabajo, á aprovechar del tiempo hasta en sus minutos, haciendo de la vida un horario provechoso. Mas, la disciplina para el logro de sus fines tiene sus medios: buen reparto del tiempo, vigilancia estrictísima, y quien lo crea, que en tratándose de la clase, influya la suma de conocimientos y el método del profesor. Con la suana de conocimientos se impone á los alumnos quienes, aunque ignorantes, son los mejores jueces para fallar sobre el mérito científico del profesor. Con el método hace halagado el estudio é impide movimiento acelerado al desarrollo intelectual del educando; y á virtud de conocimientos y método lo gra evitar las faltas, corregir los malos hábitos, cortando la desatención que es la principal causa de las faltas en clase; y á la vez, lo estimula, haciéndole saborear el néctar del estudio por sus ventajas y por el éxito futuro, pues, aquí alcanza á comprender que la infracción á la disciplina, á más de la pena reglamentaria, queda pensado naturalmente con quedarse en la ignorancia.

Por supuesto, entendido se está que á cada coyuntura favorable, en tratándose de la disciplina como de toda la educación, el maestro debe aprovechar para hacer explicaciones de moral basadas en el deber.

SERVICIO TELEGRAFICO

Guayaquil, junio 8.—Un colaborador de EL TIEMPO refuta los conceptos de un articulista de "El Grito", quien al hacer el elogio de García Moreno, afirma que el odio á tan célebre personaje, "ha sido materia constante de líricas declamaciones" cuando á García Moreno se le ha hecho justicia al reconocerse como hombre ilustradísimo, por su empeño en difundir las ciencias, pero así como á sabio se le ha enaltecido, como amo se le ha considerado como tirano, y para que su eminente personalidad no haya dejado á la posteridad ingratos recuerdos, y sólo las alabanzas que como hombre científico se mereció, no debió entrar en la política que lo convirtió en un despoten en un chacal... Para gobernar no es necesario seruna lumbrera, bastando tener el don de genio de mando, el tacto necesario para apreciar los medios mas eficaces del adelanto social. Y en esto, los hechos demostrando están, que Altaro es superior á García Moreno, por que no es despoten ni tirano, por que quiere el bien de su patria y la enca mina á la prosperidad, por medios sencillos y siguiendo la corriente natural de la evolución progresiva.

—La peste no preocupa hoy á nadie. El número de atacados es insignificante.

—Muchas personas han principiado á salir para la capital, con el objeto de presenciar los festejos de la inauguración del servicio del ferrocarril entre este puerto y Quito,

Guayaquil, junio 9.—La municipalidad de Guayaquil ha mandado á trabajar su página de treinta y dos centímetros de largo por veintidós de ancho, pero vá á costarle mucho trabajo y mucho dinero, por lo cual otras municipalidades han mandado hacer las suyas de la mitad de dichas dimensiones ó sean veintidós centímetros por quince y medio de ancho, á fin de que todas puedan empastarse en el libro de oro de las municipalidades que contribuyen con sus respectivas páginas. Estas páginas llevan más ó menos adornos, según los recursos que puedan disponer, y la razón por la que se trabajan en dos tamaños es, porque en todas las cabeceras de cantón no hay rodillos ó máquinas para estirar el oro, y los tamaños indicados se avienen según datos de todas partes, con los útiles para dicho trabajo.

—La mayor parte de los municipios ha mandado gravar el acuerdo que motiva el obsequio.—Corresponsal.

Anexo

AL INFORME DEL RECTOR DE LA UNIVERSIDAD — INFORME DEL COLECTOR

La junta administrativa ordenó se comprara al doctor Carlos D. Sáenz, en dos mil quinientos sures, varios instrumentos de electricidad para establecer en la universidad un gabinete y el estudio de Electroterapia.

Con tal objeto se han arreglado convenientemente tres locales que el gobierno cedió en la casa contigua á la universidad que funcionan el colegio nacional; y se han colocado en ellos las puertas necesarias, se ha reparado el pavimento de madera, y pintado sus paredes interiores.

Del pasado 6 ó galpón inútil que está junto á la biblioteca, se ha formado un gabinete decente para lectura ó la comisión que debe encargarse de la dirección de los anales de la universidad. Así que también se ha pintado al óleo, y pronto estará provisto de los muebles necesarios.

En la mentada biblioteca también se han refectionado muchos de sus muebles que ya se hallaban inservibles.

Desde mucho tiempo atrás había estado abandonado, ó mejor dicho, olvidado en la fábrica "La Velos" un motor eléctrico, que la universidad había hecho traer del extranjero. Pero mediante el entusiasmo é interés de usted por mejorar de todas maneras este centro de instrucción, y el trabajo hasta mecánico del sabio y desinteresado padre Cler, jesuita, dicho aparato ya se hallaba funcionando con regularidad, y será un auxiliar importante de varias asignaturas.

Igual cosa se puede decir del gástrómetro, que también legó recientemente de Europa.

Pero entre todas las obras materiales iniciales por usted, que de jo apuntadas, una de las de mayor importancia es la relativa á la compostura de los claustros del antiguo colegio nacional, en la cual, necesaria para el mejor servicio de los estudiantes, y que está á cargo del señor director de obras públicas, se han gastado ya cerca de ochocientos sures.

En el mismo edificio se formará también un jardín, que contribuirá al ornato é higiene. Se cuenta ya con el agua suficiente, que se ha hecho pasar por tuberías de hierro, desde el convento de los jesuitas.

Pero suspendo por larga y fatigosa la enumeración de tanta obra indicada por usted mismo, como la división del local de química, construcción de otro con bastidores de vidrio para los respectivos análisis, colocación de canales de hoja de lata en los aleros del edificio, del blanqueamiento interior y exterior del mismo, etc., etc.; y expongo que sin embargo de tanto gasto indispensable causado, se han remitido á Nueva York, á la casa National Type Company, Nueva York, Estados Unidos de América, mil doscientos sures, precio de cien resmas papel de imprenta para esta universidad.

Así mismo se ha pedido á la casa de París cinco mil francos, en catres

de hierro, cunas, botiquín, etc., etc., para la casa de maternidad.

Y más aún, manifiesto á usted á señor rector, que el sueldo de los profesores y empleados se satisficó con exactitud matemática, en los primeros días de cada mes.—Y no solamente en el año próximo pasado, sino también en el que corre, sin embargo de la considerable baja de los ingresos de este plantel, verificada, sin duda, á causa de haber disminuido el comercio en estos últimos tiempos; pues sabido es que por decreto ejecutivo de cuatro de julio de mil novecientos siete, será destinado el veinte por ciento sobre los derechos adicionales de importación para el sostenimiento de la instrucción de la instrucción pública.

Basta repetir lo que ya he manifestado á usted, á la junta administrativa y al consejo superior, que la entrada accionada en el mes de octubre de mil novecientos siete á etorcer mil quinientos diez y siete sures y ochocientos y la de febrero y marzo último últimos apenas á nueve mil doscientos nueve sures con cincuenta y ocho centavos y siete mil trescientos cincuenta y siete, respectivamente.

Con esas cantidades, pude pues, atender, conforme á la ley, al pago de los sueldos de los profesores desde enero de mil novecientos siete.

Y no solamente á esto, sino aun lo que es más, por disposición del honorable consejo superior de instrucción pública, satisficé rentas indebidamente reclamadas por varios empleados que, como dejó expuesto, habían abandonado sus ocupaciones desde el veinticinco de abril arriba citado.

Al ingreso referido del veinticinco por ciento adicional se aumentan los derechos eventuales de matrículas, exámenes, gra los, títulos y biblioteca, la pensión de arrendamiento de la casa de la Alameda, una letra de mil novecientos por cobrar á la tesorería del Guayas y el productos de los bonos.

Pero como el presupuesto mensual asciende á ocho mil setecientos sures es más que probable que si no mejoran las circunstancias actuales, habrá, tal vez, en él un déficit considerable.

Por lo demás, el presupuesto citado ha previsto todas las necesidades del establecimiento. Y de aquí que para su progreso, se atienda con la regularidad á los pedidos que los diversos gabinetes hacen diariamente, en conformidad con las partidas respectivas fijadas en él.

SOCIALES

Enfermos:
Continúa de gravedad el señor general don Ignacio de Veintemilla. Los médicos tratan de salvarle la vida, por medio de grave y delicada operación.

—En continua alternativa sigue la salud del señor Manuel Jijón Larrea.

Defunciones.
Con infección intestinal acaba de fallecer el niño Luis Ernesto, hijo del señor doctor don Diego Sánchez, médico colombiano, y de la señora doña María Luisa Martínez. El sepelio se efectuó en el cementerio de San Diego, en medio de numerosa concurrencia.

A los atribulados padres se les envía la expresión de sincera condolencia.

—Hoy, á las tres de la tarde, dejó de existir la estimable señora dona Cristina Ponce de Peñá.

Reciban los deudos de la extinta, el más expresivo pésame.

Viajeros:

El martes de la semana próxima emprenderá viaje á París el señor ministro de Francia en el Ecuador don Alberto Bobat de Descatures.

—En los carros de la empresa de transporte, salieron hoy los señores doctor J. Alejandro López, vicario general de Riobambamba, Pablo Riera, secretaria Irene Muñoz, doctor Marco T. Varea, señora Mercedes A. de Ponce, Alberto Varea, doctor Manuel Cadena Menezes, Samuel Poveda y Gerineldo Portal.

FUME USTED LOS cigarrillos de picadura y de hebra MEJORES de la fábrica EL TRIUNFO Son Los

DESEA USTED FUMAR BUENOS CIGARRILLOS DE HEBRA?
PUES pida usted la marca **FULL SPEED** de la acreditada fábrica de cigarrillos "El Progreso."

La Italia

JOSÉ PONS & CIA.

Se ha trasladado a la carrera de Venezuela, número 56, letras H. I. casa de los señores canónigos (casillas).
 El más grande y variado surtido de abarrotes y conservas frescas que hay en Quito.

Renovación constante de mercaderías.
 Importación directa de toda clase de vinos, licores y conservas, de las mejores marcas de España Francia, Italia Inglaterra y Estados Unidos de Norte América.

Gran variedad de objetos para regalos y trastos de Aluminio
 Única Sucursal de

"LA ITALIA"

de Guayaquil, y única casa que tiene siempre frescos todos los artículos que produce en gran fábrica como tortas, galletas, caramelos, cerfites, sal azogada, alcohol desinfectante de 30 y 40 grados, sin olor ni sabor y mallowa refinada de Guayaquil.

"La Italia" de José Pons & Cia. es la única casa en Quito que no admite competencia por ser su negocio los más bajos, dada la buena calidad de todos sus artículos.

Ventas por mayor y menor.

Mayo 2 193-v. 90

Importante Prevencion

DE LA
ACREDITADA FABRICA A VAPOR DE CIGARRILLOS EL PROGRESO

La imitación de sus cajetillas y el amparo que buscan asimilando su recomendado nombre algunas fábricas de cigarrillos establecidas en Guayaquil y Quito, le hacen prevenir a sus clientes, que para garantizar su legitimidad, cada cigarillo lleva un timbre de forma elíptica con la inscripción:—FABRICA A VAPOR EL PROGRESO.



UN ALIMENTO PODEROSO.

EFICAZ PARA TODAS LAS EDADES.

La Emulsión de Scott suministra no solamente la sustancia que el cuerpo necesita para crecer, sino también la que le es indispensable para reponer el desgaste diario de los tejidos y del cerebro. Es un alimento eminentemente digerible y asimilable que estimula el calor, la energía y la vitalidad, y es por consiguiente un benefactor de los convalecientes y ancianos y de toda persona debilitada.

Ella aporta al sistema abundancia de fósforo y hierro, no en la forma metálica que daña los dientes y entorpece las funciones del hígado, como sucede con los preparados ferruginosos, sino en la misma forma orgánica y natural como se encuentran estos elementos tan esenciales de la vida, en la sangre y en el cerebro. Cada dosis de Emulsión de Scott se incorpora directamente con la linfa de la sangre y va a reforzar los tejidos del cuerpo volviéndose parte de ellos mismos.

"Declaro que uso con frecuencia la legítima Emulsión de Scott con resultados excelentes. La Emulsión de Scott reúne en mí concepto condiciones medicinales y de preparación que NO ALCANZAN OTROS PREPARADOS EMULSIONES, LOS QUE CON FRECUENCIA PERTURBAN EL ORGANISMO DEL PACIENTE."
 DR. IGNACIO B. PLASENCIA.
 Habana, Cuba.



Sin esta Marca Ninguna es Legítima.

SCOTT & BOWNE. Químicos, Nueva York

PARA CURAR UN RECRIBADO EN UN DIA

todo el mundo toma el LAXATIVO BROMO-QUININA (Pastillas). Los médicos recomiendan el uso diario de curar. La firma de D. W. GROVE se halla en cada cajita.
 PARIS MEDICINE CO., S. L. Ocala, E. U. S. A.

CRONICA

Para que será.—Por medio del rector de la universidad central, el señor Emmanuel Centenario de la Torre ha podido algunos datos acerca del instituto nacional Mejía. El respectivo rector señor don Abelardo Moncayo ha contestado suministrando los datos indispensables y acompañando además el reglamento interior del plantel, el plan de estudios vigente, el reglamento de la biblioteca, el horario del instituto y un folleto de documentos relativos al establecimiento.

Quizá lo consignan.—Se trata de poner en marcha para las fiestas del veinticinco de junio, los automóviles de la extinguida empresa "La Veloz," a fin de facilitar el viaje a Chimbacalle, de las personas que deseen concurrir a la inauguración del tren.

Muy bien.—El señor intendente de policía, con vista de que son continuos los escándalos y abusos que se cometen en la Tola, ha ordenado reestablecer el servicio de vigilancia hasta aquel apartado barrio.

Lo saben ya los dueñistas de... trompas y demás gente bullanguera.

Que miedo.—Para los próximos días del mes próximo, se anuncia que circulará una revista modernista, redactada por varios afortunados imitadores del actual Vargas Vila; es decir del Vargas Vila en plena decadencia, con perdón sea dicho del ausente, pero en honra suya a la verdad.

Más adentro.—Hasta que el juzgado respectivo dicte la sentencia de ley, han sido conducidos al panóptico de esta ciudad, los sindicados en la falsificación de billetes y cuyos nombres ya lo sabe el público.

Quizá realice.—El propietario de la fábrica de cigarrillos El Progreso de Guayaquil, trata de establecer una sucursal en el vecino y hermoso valle de Chillo. Ha comprado con tal objeto una propiedad allí y se afana por aumentar a toda costa la cantidad de agua que pertenece al predio adquirido.

Dato que no interesa.—Se ha ordenado que se pague a la señorita Malvina D. López, directora del instituto normal de señoritas, la cantidad de ochenta y seis sueres, invertida a título de reparaciones del edificio.

Filon.—Por quinta ó sexta vez se podrá hoy en escena, por la empresa del Diestro, el drama Tierra baja del lingüe autor catalán don Angel Guimerá.

Según anuncia los programas, ésta será la última función de la presente temporada teatral.

La clavaron.—Después de varias dudas y vacilaciones, han resultado definitivamente los señores sastres colono ó incrustar en el palacio de gobierno una lápida conmemorativa ó en recuerdo de la llegada del tren a Quito.

Más exigen.—Al comisario municipal primero ha ordenado el señor director de higiene y salubridad, que haga desaparecer inmediatamente el foco de infección que se ha formado en la carrera de Junín, intersección Bolivia, con motivo de haberse obstruido el sifón ó trampa de aire.

Inventiva.—Asegúrase que un fotógrafo tiene el propósito de poner en venta, en los días de las fiestas del ferrocarril, un lejoso y artístico album con vistas recogidas de Quito y de los alrededores, y con grupos y retratos de personas distinguidas del Ecuador.

Polvos.—En la carrera Maldonado, tiel de la paz, están arrojando diariamente una inmensa cantidad de tierra, en las ocasiones de lluvias infernales. ¿No podría el señor comisario de calles ordenar que lo haga en la que brada de Jerusalén?

Cierranse calles, abrense libros.—El director general de higiene y sanidad ha insinuado al presidente del municipio la idea de que haga abrir libros, en las ocasiones de las calles cerradas y la lista de las personas que las tomen en arrendamiento.

Apróbase.—Por decreto ejecutivo de primero del presente mes, ha sido aprobado el reglamento de artillería formado por la comisión especial militar; reglamento que facilita las labores de ejercicio y evoluciones, conforma a los últimos adelantos de la ciencia.

A los estudiantes.—En el pizarrón del instituto nacional Mejía se ha fijado este aviso:—"El primero del mes próximo comenzarán los exámenes de fin de curso, por el orden que se fijará

en la lista respectiva. Sin certificado de aprobación de idiomas nadie podrá rendir examen de las otras materias pertenecientes a cada curso. Del quince al veinte del propio mes, comenzarán los exámenes de los colegios particulares. Recuérdase la obligación forzosa de presentar cada alumno los certificados expedidos por la ley y la justificación de las faltas de asistencia, si acaso éstas excedieran del número determinado por los acuerdos del consejo superior de instrucción pública.—El rector."

Indicación.—Para el veinticinco del presente se han tomado ya todos los coches de plaza que existen en Quito, más como la concurrencia a la ceremonia y fiestas de la inauguración del tren será numerosa y es muy estrecha la única calle de acceso del centro de la ciudad a Chimbacalle, sería de desearse que la autoridad prohibiera el tráfico de coches entre la Recoleta y el lugar destinado a la estación del ferrocarril, como se hizo en Tambillo, para evitar desgracias.

Noticia minúscula.—El marbolista señor Joaquín Albuja trabaja la lápida conmemorativa que los señores sastres de Quito tratan de colocar en el palacio de gobierno (allí había de ser) el día de la inauguración del ferrocarril.

Del aula.—Por resolución del señor vicerrector de la Universidad, está retirado ya el señor Julio R. Sáenz las máquinas tipográficas de su propiedad que las tenía incrustadas en la imprenta de ese plantel, y que de nada aprovechaban a éste, sino más bien le ocasionaban fuertes gastos.

Nuevo grado.—Ha sido ascendido a teniente de artillería de ejército, el alférez de la misma arma señor Joaquín Bolívar, número primero.

Ocurritas.—De la fábrica de luz eléctrica de "El Infernillo se han sustraido el domingo por la noche tres fundas de lona que cubrían los dinamómetros. El precio de las tres asciende a ciento cincuenta sueres. Para las averiguaciones del caso, fueron apresados ayer varios trabajadores.

Benéfico.—Se ha concedido exoneración de los derechos de aduana, a favor de todos los objetos destinados a la casa de salud, que tratan de establecer en Quito los señores médicos franceses recientemente llegados.

Místicos.—Asoche, en hora vauzada, han sido capturados algunos individuos dentro de la iglesia de San Bas. Para ligar hasta allí, parece que se prepararon por las tapias del cementerio de aquella parroquia. Se ignora el objeto místico que se proponían con tal expedición nocturna, pero como el hecho inspira sospechas, los empleados de policía los sujetarán a prolijas indagaciones. Los vieneses nocturnos de templos son personas conocidas.

Asustadísimo.—Se presenta un caballero ante el redactor de este diario, y su ni saludarle, le dice: "ayer tuvieron un grave altercado los señores general don Manuel Antonio Franco y don Roberto Andrade, en una de las calles de la ciudad."

El redactor trata de averiguar algo más, pero el caballero noticioso toma el sombrero y sale de la oficina precipitadamente.

Que se les atienda.—Los tenientes políticos principales de las parroquias de Pueblo, Alóag y el Quinche se han dirigido a la dirección de estudios de la provincia en demanda de fondos para las reparaciones de las escuelas primarias nacionales, cuyos edificios están destruyéndose y amenaza sin imminente ruina.

Se posterga.—La inauguración del ferrocarril? No, sino la revista del hermoso meeting verificado el domingo último en el Hipódromo Quito, que se la publicará en el número próximo, por cuanto la abundancia de material impide hacerlo en el presente.

Una idea frustrada.—Hace seis ó siete días que la empresa de luz eléctrica, en respuesta a la insinuación que le hizo el consejo para iluminar el Panteón en las fiestas de la llegada del tren, contestó que deseara cooperar para que el consejo se desdramatizara el cumplimiento en la parte que le tocaba, iluminar aquella colina, con un letrero de tres metros de alto y seis de largo en que se leyese: "Luz a Alílaro" y un ferrocarril, formado de focos incandescentes, todo esto solo por la pequeña suma de mil sueres en que se estimaba el valor de la mano de obra. Mas el consejo, no sólo no ha convenido con la oferta hecha por la empresa de luz, sino que ni ha dado recibo del oficio que esta empresa le dirigió al respecto.

Basta de travesuras.—Varias personas que emprendían viaje, ano-

che, con dirección al norte, fueron apresadas y conducidas a la policía, por suponerseles complicadas en planes revolucionarios, en conformidad con denuncias hechas ante la intendencia del cuerpo de orden y seguridad.

Eso es laboriosidad.—La corte suprema de justicia va a publicar un acuerdo, en el que ponga en conocimiento de la nación que está al día en el despacho de todas las causas.

No son educadores.—Un serio disgusto, a presencia de los alumnos ha habido entre dos profesores de la escuela central de varones, que dirige el señor Camilo R. Salas, quien ha elevado la respectiva queja ante el señor director de estudios.

Qué buen acierto.—En el concepto caudal se reunieron anoche los representantes de los diversos municipios de la república, y, por unanimidad de votos, acordaron que en el día de la inauguración del tren, sea sólo el presidente del municipio quien pronuncie la palabra, a fin de evitar que se declare alguna epidemia con la abundancia de discursos. Los demás deben presentar los obsequios y saluciones al señor general Eloy Alfaro en nombre de sus conmutantes en los días subsiguientes. Ojalá igual resolución tomaran las diversas asociaciones literarias y artísticas, para que no resulte cansado el acto de la inauguración.

No hay que madrugar.—A las seis de la mañana puede observarse que la ciudad está envuelta en una espesa nube de polvo, que lo respiran los infelices moradores de Quito, sin darse cuenta de que en cada molécula absorberse unos cuantos microbios generadores de las epidemias que se han propagado últimamente.

Ese polvo que se levanta con los vientos de la mañana, proviene precisamente de las casas que se demuelen, y a cuyos propietarios les obligaron estrictamente a que cumplan la orden de irrigar las calles, frente a sus edificios para que dicho polvo disminuya, al menos.

Voto de aplauso.—Los señores Martinand que tienen la instalación de luz eléctrica en Machángara, se han ofrecido a iluminar los arcos triunfales que se levantan en el trayecto de la plaza de la Recoleta hacia Chimbacalle [se ha pronunciado este nombre con pedón del señor teniente político, de esa parroquia] con motivo de las fiestas de la inauguración del ferrocarril.

Tiene buen deseo.—Del consejo escolar de esta provincia ha solicitado aumento de sueldo el señor Juan A. Oquendo, profesor e dibujante de la escuela central de varones de Quito, en atención a los trabajos que ha ejecutado a cuantos propietarios de los edificios estrictamente a que cumplan la orden de irrigar las calles, frente a sus edificios para que dicho polvo disminuya, al menos.

Serán cumplidos.—Para tratar de varios asuntos importantes relacionados con lo que hoy por hoy preocupa y ocupa a todos—la llegada del tren; deben reunirse mañana, a las siete de la noche, los señores de la Tipografía del Pueblo.

A los inasistentes les amenaza el señor presidente con la sanción del artículo doce de los estatutos.

Consejo.—Ha empezado a abrirse una parte de la carrera Maldonado, desde la esquina de Santo Domingo, con el objeto de construir un canal para el desagüe de una de aquellas casas. Como es natural, la acedia debe terminar en el túnel de la paz, de modo que ahora debe haberse a Chimbacalle a los propietarios a que aprovechen de esta oportunidad para que hagan construir desagües, de los que carecen las casas del lado oeste; ya que las aguas sucias están adobándose, que es un horror.

Todos se mueven.—La dirección de estudios de la provincia ha pasado circular a los directores e institutores de las escuelas nacionales, municipales y particulares, a fin de que prevengan a los alumnos que el día veinticinco del actual deben concurrir cumplidamente al desfile escolar que se llevará a cabo, con motivo de la inauguración del tren.

En defensa de Colombia.—En el título de un folleto que es reducido número circular aquí, publicada en Puerto Español (Trinidad) por el general venezolano Vicente S. Mestre. Es probable sea reproducido, para conocimiento más general del estado de relaciones entre Colombia y Venezuela.

Municipalidad de Cotacachi

Sesión extraordinaria del 5 de junio de 1908.

Bajo la presidencia del señor Moisés Granja y con la concurrencia de los señores vicepresidentes, Pomposo Frías, Gumiel, Aurelio Gómez, Fernando Salas y procurador síndico, el señor Francisco P. procurador síndico, el señor secretario, constituyó y el consejo en sesión solemne; y después de la lectu-

